



コラージュ・鶴川明子

リベラル一人旅 どこへ



村上誠一郎・衆院議員

(62)

集団的自衛権、特定秘密法。どんどん進む安倍政権のブレーク役が不在だ。村上誠一郎(62)は自民党内でたつた一人、異論を唱え続ける。仲間は集まらず、立ちはだかっても声が聞こえないかのようにするりと素通りされる。野党さえ支持率が高い安倍政権にすり寄る。それでもほえる。

特定秘密の指定が妥当かをチエックする権利を奪う」と反対した特定秘密保護法の採決に続く欠席だった。党の最高意思決定機関、総務会のメンバーで、積極的に発言する。役職もなく、発信の場が限られているせいでもある。原発の再稼働方針が記されたエネルギー基本計画案には「福島の原因究明が中途半端なのにいいのか」と声を荒らげた。首相安倍晋三が「集団的自衛権行使容認の憲法解釈の最高責任者は私」と答弁したときは、「選挙に勝てば勝手に変えられるのか」。

総務会で集団的自衛権が議論された今年3月には「あんたらより若い連中が戦場に行かされて死ぬかもしれないんだぞ。そんな大事なことを閣議決定で簡単に決めていいのか」。記者たちを前に声を震わせ、感極まって涙があふれた。

「問題の本質に気づかないのか、ノーナンセンスだ」。本人は、同調者がいないのが不思議でならない。首相に直言できない党は「右に傾いて沈没しかねない船」と映る。「何でも反対だと党内の共産党といわれる」と、ここでどういふ時しか反対していないつもり

だ。でも総務会長の野田聖子の声が党内の冷たい視線を代表する。「いつも言いつ放し。そういうスタイル」

水軍の末 国家の大事と声上げる

信念を貫くのは昔からだ。1987年、当選1期の村上はスパイ防止法案を巡り、谷垣禕一らと反対の論陣を張った。政界へ導き教育した元通産相の河本敏夫は後押ししてくれた。かつての自民党は、右にふれそろになると、リベラル派が存在感を示しバランスをとった。村上は自らを「ぶれないリベラル」という。

村上が属した河本派は小派閥。自民党的リベラル本流は、大平正芳や宮沢喜一ら首相を生んだ「宏池会」だった。宏池会は分裂、なりを潜めている。宮沢にかわいがられ、宏池会の流れをくむ谷垣は今年、国会で「私は自分をリベラルと思っていない。保守と思っている」と答えた。

村上のルーツは、中世から瀬戸内海を支配した海賊、村上水軍だ。村上は水軍が行き交った島々を愛媛の選挙区として回り、船上から政策を訴える。村上家には「国家の大事には親兄弟のしかばねを乗り越えて戦え」という家訓が代々継がれる。大蔵省事務次官から参院議員になった伯父孝太郎は「次世代につけを残すな」。衆院議員だった父信一郎は「防衛予算は少ないほどいい。隊員が犠牲にならないよう國は万全を期すべきだ」と說いた。勉強熱心で分析好き。推理小説を読みながら筋やトリックを紙に書き、作者の隠した意図を読み解こうとする。「政策のプロフェッショナル」を自認し、日本の財政状況や安全保障環境などのデータをいつも持ち歩く。

政治家一族の毛並みの良さ。9回連続当選という選挙の強さも発言を後押しこよ。32年間支援する渡辺隆士は、「暴れず小さなこじは坦ぎやすい。でも間違ったことは言つていいない。応援する人は増えている」と自慢げだ。

そんな村上にも古傷がある。05年の小泉純一郎首相による郵政民営化解散。行革相だった村上は解散に反対した。自民党が負けると思ったからだ。顔が浮かんだ。大臣の肩書で選挙応援に行こう。解散詔書に署名した。選挙は大勝したが、小泉を止められなかつた後悔は残る。だからこそ今は、「このまま行けば、国民に倍返しされる」と村上は次の選挙での自民党を危惧する。党内に同志がいない村上には、党派を超えて問題の本質を判断できる仲間が必要だ。今年から行革相の秘書官、民主党の玉木雄一郎ら野党若手国會議員と勉強会を始めた。

「魔女狩りも、歴史が真理を証明した」と自分に言い聞かせながら、村上の党内一人旅は続く。

村上はピエロか、それとも党的救世主なのか。審判は次の選挙で下される。

（敬称略）（上地一姫）